
Apoyo al 
basquetbol
La gobernadora 
Mara Lezama 
celebra el regreso 
del basquetbol 
profesional a 
Quintana Roo con 
el “El Calor de 
Cancún”, que hoy 
debuta en la LNB.
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Se invierten $303.9 millones en este proyecto

Avanza en OPB 
el Recinto Ferial 
Tendrá shows y 
eventos deportivos 
con capacidad para 
más de mil personas 

MARCO ANTONIO BARRERA

CHETUMAL, Q. ROO.- Como parte 
de las obras de infraestructura 
que acompañan al Tren Maya, 
el “Recinto Ferial” de Chetumal 
sigue avanzando para contribuir 
a devolver el brillo a la capital del 
estado.

En el proyecto se invierten 
303.9 millones de pesos que 
buscan promover el bienestar 
de las personas e incrementar 
el turismo, el cual se refleje en 
detonar un ingreso económico 
local mayor y el desarrollo de la 
región sur de Quintana Roo.

Los trabajos forman parte 
del Programa de Mejoramiento 
Urbano de la Secretaría de 
Desarrollo Urbano, Territorial y 
Urbano del gobierno federal que 
se ejecutan en un predio de 21.1 
hectáreas, que en dos terceras 
partes se conservará la vegeta-
ción original para dar prioridad 
al cuidado del medio ambiente.

Parte de las expectativas 
del éxito del lugar obedece a 
su ubicación que garantiza la 
conectividad, al estar cerca del 
Aeropuerto Internacional de Che-
tumal, la estación del Tren Maya 
y la carretera Chetumal a Tulum.

Otro objetivo del espacio 
público es atender a los grupos 
sociales que carecen de equipa-
miento en espacios abiertos, a 
través de pabellones flexibles 
para actividades.

En el permiso ambiental en 
trámite ante la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Natu-

rales (Semarnat), se detalla una 
arena con estructura metálica cir-
cular con diámetro de 64 metros 
(m) y una altura de 4.1 a 7.9 m.

La instalación tendrá capaci-
dad para más de mil personas 
que acudan a eventos deportivos 
y de espectáculos

Con el mismo diseño circular, 
otro pabellón techado tendrá un 
diámetro de 52 m y una altura del 
techo que irá de 7.2 a 9.5 m, cuyo 
fin será albergar ferias comercia-
les, presentaciones culturales y 
exposiciones temporales.

Otras instalaciones consisten 

en canchas de usos múltiples 
para practicar futbol, baloncesto, 
voleibol y tenis, y un skatepark o 
parque de patinaje que ocupará 
una superficie de 800 metros 
cuadrados (m2).

Habrá también un gimnasio 
al aire libre donde se podrán 
practicar ejercicios aeróbicos, de 
flexibilidad y de fuerza o resis-
tencia, un área de juegos infan-
tiles fabricados en el sitio, y otra 
de recreación al aire libre sobre 
un predio de 255 m2.

La zona de locales comerciales 
contará también con una estruc-
tura circular con diámetro de 38.3 
m y una altura que irá de 3.4 a 5.5 
m, donde se instalarán tiendas, 
restaurantes y otros negocios.

Hay más instalaciones des-
critas como glorietas, ciclovía 
y trotapista perimetral, plazas, 
explanadas y andadores, esta-
cionamiento y vialidades.

El recinto ferial funcionará 
también como un centro de inte-
gración de las mujeres,

indígenas y grupos vulnera-
bles en torno a la exposición y 
venta de sus productos.

 zEl Recinto Ferial de Chetumal es un proyecto que contribuirá a 
mejorar la economía en la capital del estado.

 zLa Secretaría Ejecutiva del Sipinna llama a la acción 
interinstitucional contra el trabajo infantil.

Refrendan lucha 
vs trabajo infantil
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La atención 
al trabajo infantil constituye 
un desafío que requiere de la 
implementación de acciones 
coordinadas entre los tres 
órdenes de gobierno, el sec-
tor privado y la sociedad civil, 
aseguró Norma Gabriela Sala-
zar Rivera, secretaria ejecutiva 
del Sistema de Protección de 
Niñas, Niños y Adolescentes 
(Sipinna).

Durante su participación 
en el Conversatorio “Erradi-
cación del Trabajo Infantil y 
Situación de la Niñez”, orga-
nizado por el Sindicato de la 
Confederación de Trabajado-
res de México (CTM) Quintana 
Roo, Salazar Rivera destacó 
los esfuerzos para proteger a 
niñas, niños y adolescentes en 
el estado, a través del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, 
que impulsa la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa.

Sin embargo, dijo, se 
requiere de la participación 
de toda la sociedad mexicana.

“La niñez es un tema de 
Estado; así como defendemos 
el petróleo, debemos defender 

a nuestras niñas, niños y ado-
lescentes”, sostuvo.

La secretaria ejecutiva del 
sipinna Quintana Roo pun-
tualizó que el trabajo infantil 
puede derivar en otros delitos, 
como son la trata de perso-
nas con fines de explotación 
sexual y laboral, problemá-
tica que se agudiza entre la 
población que vive en pobreza 
extrema, en especial niñas y 
niños en la Primera Infancia.

Señaló que, gracias a la 
colaboración con organismos 
internacionales, como la Orga-
nización Internacional del Tra-
bajo (OIT), World Vision y el 
Fondo de las Naciones Unidas 
para la Infancia (UNICEF), en 
Quintana Roo no hay niñas, 
niños o adolescentes viviendo 
en las calles.“Quiero destacar 
esto porque demuestra que es 
posible revertir las problemá-
ticas sociales”, expresó.

Por ello, celebró la firma 
del convenio de colaboración 
entre el Sindicato de la CTM 
Quintana Roo y Save the Chil-
dren, que se dio en el marco 
del conversatorio, y refrendó 
el llamado a trabajar de la 
mano para garantizar un pre-
sente digno y seguro a la niñez 
quintanarroense.

Nuevo integrante
La próxima presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, presentó a Lázaro 
Cárdenas Batel como el próximo Jefe de 
la Oficina de la Presidencia durante su 
gobierno.  PÁG. 5

Llaman a erradicar ‘economía de odio’
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q ROO.- En política se 
ha comprobado la existencia de 
la “economía de odio” mediante 
la cual se crean campañas de 
distorsión y falsa información 
para golpear mediáticamente a 
grupos contrarios a quienes la 
utilizan, con la cual buscan ensu-
ciar la imagen y credibilidad de 
las víctimas de esta estrategia.

Además, el incremento de las 
leyes que buscan regular la labor 
periodística, así como la apari-
ción y contratación de empre-
sas de difusión a modo son la 
mayor amenaza para los medios 
de comunicación reconocidos y 
certificados.

Así lo advirtió el reconocido 
catedrático y conferencista 
sobre derechos humanos, Adal-
berto Martínez López, al advertir 
sobre la necesidad de recuperar 
el periodismo de investigación, 
y de otros tipos, que llegan a la 
audiencia con información de 
calidad, así como recomponer 
la forma del quehacer adap-
tándose a los nuevos tiempos y 

tecnologías.
Méndez López ofreció este 

jueves en Chetumal la confe-
rencia “Libertad de Expresión y 
Discurso de Odio”, auspiciado por 
el Tribunal Electoral de Quintana 
Roo (Teqroo).

Ahí dio a conocer que, desde 
la campaña política para llegar a 
la Presidencia de Estados Unidos, 

Barak Obama fue la primera víc-
tima documentada de la “econo-
mía de odio”, al ser denostado por 
una o varias empresas con una 
estrategia dedicada a destruir su 
imagen, aunque con poco éxito.

Actualmente en política, dijo, 
la utilización de estas estrate-
gias y campañas negras son 
sistemáticas.

“Se puede pagar varios nive-
les, entre 1, 2 y hasta el premium, 
que tienen hasta memes ofensi-
vos o videos de contenido sexual 
para acabar con alguna imagen…
son empresas que se dedican a 
usar las redes sociales, pagadas 
por otras empresas para denostar 
la imagen pública de la persona”, 
explicó.

Aseguró que se trata de un 
negocio muy rentable y que 
genera mucho dinero, al ser 
utilizado por medios oficiales o 
particulares para acabar con sus 
competencias o a quienes consi-
deran sus detractores, utilizando 
hasta inteligencia artificial para 
crear falsos videos o audios que 
se reproducen en redes sociales.

En este sentido consideró 
necesario que también se revise 
la legislación que regula la liber-
tad de expresión y se aterricen 
reglas claras sobre la contrata-
ción, de parte de los gobiernos, de 
empresas de comunicación que, 
si bien por un lado difunden su 
labor y obras oficiales, también 
dispersan ideologías de odio con-
tra determinados personajes.

 zSe impartió la conferencia ‘Libertad de Expresión y Discurso de 
Odio’, en el Teqroo.
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CANCÚN, Q. ROO.- Al concluir la 
Temporada de Incendios Fores-
tales 2024, el Centro Estatal de 
Manejo del Fuego en Quintana 
Roo (CEMF) informó que este año 
se registraron 56 siniestros.

Entre todos esos incendios la 
afectación fue en más de 50 mil 
hectáreas, principalmente zonas 
arbustivas, lo que representa 13 
por ciento más que en el mismo 

periodo del año pasado.
En coordinación interinstitu-

cional entre la Federación, estado, 
municipios y voluntarios de las 
comunidades, se llevaron a cabo 
acciones de prevención, combate 
y salvamente durante esta Tempo-
rada de Incendios Forestales 2024.

Esto, con la finalidad de que los 
recursos naturales del estado ten-
gan la menor afectación y sean 
resilientes como se establece en 
el Nuevo Acuerdo por el Bienes-
tar y Desarrollo de Quintana Roo 

que impulsa la gobernadora Mara 
Lezama, dijo el secretario de Eco-
logía y Medio Ambiente (SEMA), 
Óscar Rébora.

Explicó que durante 2023 se pre-
sentaron 43 incendios forestales y 
este año fueron 56 siniestros, con 
más de 50 mil hectáreas afectadas, 
principalmente zonas arbustivas; el 
municipio más afectado fue Baca-
lar con 23 siniestros, seguido por 
Othón P. Blanco con nueve y José 
María Morelos con ocho.

“Hay que recordar que los 

incendios forestales en México 
son ocasionados casi en su totali-
dad por actividades humanas, es 
decir el 98 por ciento, por lo que 
es importante hacer un llamado a 
la población para tomar medidas 
y prevenir este tipo de siniestros”, 
señaló el titular de la SEMA.

Reconoció el arduo trabajo 
de los brigadistas, también en 
el marco del Día Nacional de los 
Combatientes de Incendios Fores-
tales que se celebró este 11 de julio. zSe registraron 56 siniestros afectando a más de 50 mil 

hectáreas.

Seguridad 
vial
El Instituto de 
Movilidad de 
Quintana Roo 
(Imoveqroo) 
prepara un 
instrumento de 
planeación en 
seguridad vial 
para la entidad; 
esto permitirá 
establecer políticas 
estratégicas para 
reducir accidentes 
viales.   PÁG. 4

Liberan a 
Yarrington
El exgobernador 
priista de 
Tamaulipas, Tomás 
Yarrington, fue 
liberado de un 
penal de Estados 
Unidos, de acuerdo 
con registros de la 
Agencia Federal 
de Prisiones (BOP, 
por sus siglas en 
inglés).

Concluyó temporada de incendios
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EN LA GRAN tragicomedia de la política mexicana, los partidos Acción Nacional y el 
Revolucionario Institucional nos han ofrecido las últimas semanas un espectáculo digno 
de un teatro del absurdo. Tras el descalabro electoral ante Morena, los respectivos dirigentes 
Marko Cortés y Alejandro Moreno se han enredado en una danza de acusaciones que 
sólo podría describirse como un intento de lavarse las manos en aguas turbias.
LA CRUENTA batalla comenzó en el PAN, donde Marko Cortés, el siempre optimista líder, 
decidió que la culpa de todas sus desdichas recae en la “vieja guardia”. Sin pudor alguno, 
apuntó con el dedo acusador a Felipe Calderón y Javier Lozano, quienes previamente 
le exigieron explicación no sólo sobre la reciente derrota sino también del proceso de 
decadencia en que está inmerso desde que el joven político lo encabeza.
EN RESPUESTA, con la gracia de un elefante en una cristalería, Cortés tachó a Calderón 
de ser el arquitecto de un narcoestado, una herencia que, según él, llevó al partido al borde 
del abismo. Ah, sí, esa pequeña cuestión de Genaro García Luna, el ex zar de la seguridad 
nacional ahora tras las rejas en Estados Unidos, acusado de coludirse con el Cártel de 
Sinaloa.
NADIE hubiera imaginado que Marko Cortés, siempre dispuesto a usar la varita 
mágica de la responsabilidad ajena, hubiese declarado que este oscuro capítulo 
manchó irremediablemente al PAN, precipitando su caída electoral. Lo irónico de sus 
señalamientos, milimétricamente embonados en la realidad nacional, es que confirman 
lo que desde hace tiempo vienen sosteniendo tanto Morena como el presidente Andrés 
Manuel López Orador en el sentido de que en tiempos de Calderón gobernó un 
narcoestado, versión tantas veces negada por el propio Cortés.
LA METRALLA de acusaciones pasó al PRI, esa institución venerable en el arte del 
enjuagues y madruguetes políticos. Alejandro Moreno, conocido cariñosamente como 
“Alito”, decidió que la mejor defensa es un buen ataque y en una movida que haría sonrojar 
a los más astutos estrategas de la historia, organizó una asamblea para perpetuarse en el 
poder por hasta ocho años más en contra de la voluntad de la vieja clase política afín a las 
formas y el fondo de la institucionalidad.
EN MEDIO de esta asamblea digna de una película de conspiración, Alito apuntó sus 
cañones verbales hacia figuras tan ilustres como Francisco Labastida Ochoa, Dulce 
María Sauri, Pedro Joaquín Coldwell y Manlio Fabio Beltrones. Según Moreno, estos 
titanes de la política priista son los verdaderos culpables del desprestigio del partido. 
Especialmente Labastida y Sauri, a quienes acusa de ser los cerebros detrás del Pemexgate, 
el desvío de mil millones de pesos para la campaña presidencial del primero en el 2000.
PERO donde el líder priista se voló la barda, fue en señalar con el dedo inquisidor a 
Beltrones de estar vinculado al asesinato de Luis Donaldo Colosio en 1994, estrujando una 
vieja herida que se suponía cerrada, pero de la cual sigue brotando pus y alcanzó a salpicar 
al ex presidente Carlos Salinas de Gortari. Nada mejor para limpiar la casa que sacar los 
trapos sucios de hace treinta años y que confirman la teoría del magnicidio perpetrado 
desde las altas esferas del poder presidencial. A todos ellos, Alito les ha advertido que no 
bajará la guardia y que los seguirá exhibiendo de continuar los ataques contra el partido.
LO QUE REFLEJA este juego de acusaciones y descalificaciones es un espectáculo 
deprimente y una muestra de la desesperación que embarga a estos partidos. El PAN y el 
PRI, en lugar de hacer una introspección seria y constructiva, prefieren recurrir al viejo 
truco del “y tú más”. La autocrítica brilla por su ausencia y la estrategia parece ser simple: si 
voy a caer, me llevaré a tantos como pueda conmigo. Mientras tanto, el público mexicano, 
ya cansado de esta telenovela política, observa con una mezcla de asombro y resignación. 
¿Acaso los grandes problemas del país pueden resolverse con esta guerra interna de egos y 
acusaciones?
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GOZA WILL SMITH FESTIVAL
CORTESÍA EUROPA PRESS /  
AGENCIA REFORMA

MADRID, ESPAÑA.- Will Smith 
regresó de sorpresa a España tras 
su última visita a finales de mayo 
para promocionar su nueva pelí-
cula, Bad Boys: Hasta la Muerte, 
para gozar de uno de los festi-
vales más conocidos en el país, 
el Mad Cool, el cual arrancó este 
miércoles con un cartel encabe-
zado por Dua Lipa.

En medio de una gran expec-
tación por parte de los asistentes, 
que no se creían que estuviesen 
viendo de cerca al “Príncipe de 
Rap”, el popular actor disfrutó del 

festival desde uno de los palcos 
VIP, compartiendo risas y confi-
dencias con la cantante Janelle 
Monáe, que podría ser la razón 
por la que ha viajado a Madrid 
para asistir por primera vez al 
evento.

Relajado y presumiendo de 
su faceta más cercana, Will 
Smith disfrutó de algunos de 
sus artistas favoritos, entre 
ellos Dua Lipa, The Smashing 
Pumpkins, Garbage y Rels B, 
en compañía de unos amigos 
y sin rastro de Jada Pinkett 
Smith.

El actor fue visto luciendo 
unas gafas de sol y bailando en 

varios momentos de la jornada, 
durante la cual recurrió a las 
botellas de agua para refrescarse 
y sofocar las altas temperaturas 
de Madrid.

Lejos de pasar desapercibido, 
el artista revolucionó a los pre-
sentes en su salida del festival y 
es que tuvo que abandonar las 
instalaciones entre fuertes medi-
das de seguridad. Mostrando su 
lado más amable y cercano, Will 
no dudó en saludar a todos aque-
llos que le esperaban tras la valla 
para algunas fotografías. Con el 
estilo personal que le caracteriza, 
eligió para la ocasión un look 
“total black”.

 zWill Smith regresó de sorpresa a España para promocionar su nueva película, Bad Boys: Hasta la 
Muerte.

 zTravis quiere celebrar más de 30 años de carrera y agradecer poder seguir haciendo música.

Celebra 30 años de música Travis 
FERNANDA TORRES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Con L.A. 
Times, su décimo álbum de estu-
dio, que estará disponible a partir 
de este 12 de julio en plataformas 
digitales, Travis quiere celebrar 
más de 30 años de carrera y 
agradecer poder seguir haciendo 
música. Además, adelantaron 
que regresarán a Latinoamérica 
este año con una importante gira.

“La mayoría de los grupos no 
tienen la oportunidad de llegar 
a tantos años juntos. La mayoría 
tampoco tienen la oportunidad 
de llegar a los 10 álbumes y si 
tienes la oportunidad de llegar 
tienes que hacer que cuenten 
y creo que nosotros lo hemos 
hecho muy bien con este nuevo 
disco”, contó Fran Healy, vocalista 
y líder de la banda, en conferen-
cia de prensa.

A los 50 años, el también gui-
tarrista principal de la banda 
escocesa, asegura que sentirse 
con el espíritu de un niño lo ha 
mantenido con el ímpetu para 

componer un nuevo material que 
considera muy personal y que 
ha tomado varios años construir.

“Sigo siendo el mismo niño 
pequeño que era en secundaria, 
es lo que me mantiene en mar-
cha, nunca he perdido el contacto 
con la persona que yo era cuando 
tenía seis años. Me acerco a las 
cosas con el mismo optimismo.

“Es un disco muy personal y 
creo que es personal porque hay 
grandes cosas que han sucedido 
en los últimos años de mi vida, 
como la muerte de mi abuelo, que 
era como mi padre, luego como 
banda nos mudamos a Londres y 
todos esos cambios hicieron que 
grandes cosas sucedieran”, detalló.

Con 10 temas que son inspira-
dos por la Ciudad de Los Ángeles, 
California, donde Haely se esta-
bleció por una larga temporada 
en el pasado, destaca Raze The 
Bar, con Brandon Flowers, líder 
The Killers y Chris Martin, voca-
lista de Coldplay.

“Los conozco a ambos desde 
hace más de 20 años, ambos 
tienen un brillo y han traído su 

brillo del alma a esta canción y 
eso realmente ayuda.

Llamé a Chris para que me 
ayudara con el orden del álbum 
y fue muy elogioso con esa can-
ción, después lo invité a cantar 
el estribillo y me dijo que tal vez 
necesitábamos un montón de 
músicos famosos y la única otra 
persona que conocía era Bran-
don”, contó entre risas.

El intérprete de temas como 
“Sing” y “Why Does It Always 
Rain On Me?” se dijo emocionado 
por poder regresar a Latinoamé-
rica para poder celebrar el nuevo 
disco en vivo y compartir con sus 
seguidores que han esperado ese 
momento.

“Las bandas no manejan 
su negocio la mayor parte del 
tiempo, hemos estado rogando 
durante años para traernos de 
vuelta a América del Sur, tam-
bién para ir a Australia, a la India. 
Así que cuando preparábamos 
un regreso musical rogamos por 
América del Sur y hemos tomado 
el negocios con nuestras propias 
entonces todo va mejor”, apuntó.
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Prepara primer instrumento de planeación para establecer políticas

Apuntalará Imoveqroo 
seguridad vial estatal
La intención es  
que el Programa 
Integral quede listo  
al comienzo de 2025 

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Instituto de 
Movilidad de Quintana Roo (Imo-
veqroo) prepara un instrumento 
de planeación en seguridad vial 
para la entidad.

Esto permitirá establecer 
políticas estratégicas para redu-
cir accidentes viales y reforzar 
la seguridad vial en el estado, 
informó el director general de 
Imoveqroo, Rodrigo Alcázar 
Urrutia.

El funcionario explicó que 
dicho instrumento será el pri-
mero y permite que el Programa 
Integral de Seguridad Vial (PISVI) 
brinde un panorama mediante 
políticas estratégicas para redu-
cir accidentes viales.

Con este programa se esta-
blecen acciones puntuales para 
mejorar la gestión de la seguri-
dad vial, además de proporcionar 
infraestructura segura que tenga 
accesibilidad universal, como se 
establece en el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo que impulsa 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa.

“Por primera vez, la entidad 
tendrá su propio instrumento 
en planeación y seguridad vial 
y se prevé que al iniciar enero 
de 2025 el PISVI estatal esté listo 
para operar.

“No sólo dotará de informa-
ción a los que habitan Quintana 
Roo sino también a turistas 
en temas de accidentes viales, 
educación vial, seguridad vial y 
entornos seguros” señaló.

Actualmente, Quintana Roo 
se ubica en la posición 17 del 
país con una tendencia de incre-
mento en el número de acci-
dentes viales, principalmente 
en colisión con vehículo, con 42 
por ciento; colisión con moto-
ciclista y colisión con objetivo 
fijo, 34 por ciento y 9 por ciento, 
respectivamente; mientras que 
las colisiones con peatones equi-
valen al 3 por ciento, con base 

en las estadísticas del Instituto 
Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi).

La Ley General de Movilidad 
y Seguridad Vial publicada en 
mayo de 2022 reconoce la segu-
ridad vial como un conjunto de 
políticas y sistemas orientados 
a prevenir y reducir las muertes 
y lesiones graves generadas por 
siniestros viales.

Alcázar Urrutia informó que 

la Ley General de Movilidad 
marca las directrices que deberán 
regir dichas políticas y sistemas, 
como mejora en infraestructuras, 
velocidades y población usuaria 
segura.

Además de ofrecer atención 
médica prehospitalaria, y segui-
miento, gestión y coordinación 
entre autoridades competentes 
para la generación de estrategias.

Al tener en la entidad un 
PISVI se fomentará el uso de 
vehículos más seguros, además 
de educar a las personas usua-
rias sobre la importancia de la 
seguridad vial. 

Alcázar Urrutia informó que 
uno de los principales objetivos 
es mejorar la respuesta posterior 
a los hechos de tránsito y ofrecer 
de manera integral atención a 
las víctimas directas e indirec-
tas en términos de atención 
pre- hospitalaria y acceso a la 
justicia.

La Ley de Movilidad del Estado 
de Quintana Roo faculta al Insti-
tuto para la elaboración y expe-
dición del PISVI en la entidad, la 
que dará una base sólida para la 
planeación de la seguridad vial 
a nivel estatal y en cada uno de 
sus municipios.

Con la elaboración y publica-
ción de este instrumento dará 
a la entidad un diagnóstico con 
los niveles de accidentes viales 
y estrategias para contribuir a la 
reducción de los mismos, finalizó.

 zEl Imoveqroo prepara el primer instrumento de planeación en seguridad vial para el estado.

 zLa Secretaría de Seguridad 
Ciudadana de BJ prepara el 
operativo de verano.

Preparan 
operativo 
de verano  
en Cancún
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana 
y Tránsito del municipio de 
Benito Juárez alista un opera-
tivo con motivo del arranque 
de las vacaciones de verano, 
a fin de garantizar la tranqui-
lidad tanto de los habitantes 
como de los visitantes.

El Capitán Carlos Ernesto 
D’amiano Sumuano explicó 
que este fin de semana la 
Secretaría de Seguridad 
Ciudadana estatal estará 
iniciando con el operativo y 
desde el municipio se suma-
rán a estas acciones. 

“Por parte de la Secretaría 
vamos a estar 980 elemen-
tos destinados para dar la 
seguridad al personal tanto 
nacional como extranjero 
que nos va a visitar; en las 
playas tenemos razers, tene-
mos cuatrimotos y pie tierra 
con todo el personal”. 

Precisó que, en esta oca-
sión, el dispositivo policial 
no tendrá mayores cam-
bios, pues será similar a lo 
que implementan en otros 
periodos vacacionales, ya que 
mantendrán la coordinación 
con autoridades de los diver-
sos niveles de gobierno. 

No obstante, adelantó 
que estarán recorriendo las 
zonas de antros, restaurantes 
y puntos de concentración, 
además vigilarán las termi-
nales de transporte, muelles, 
carreteras, que registran en 
esta temporada vacacional 
alta afluencia de vehículos 
y personas. 

Incluso, los servicios de 
salud están coordinados con 
instituciones como la Cruz 
Roja, Protección Civil y hos-
pitales privados para garan-
tizar la atención en caso de 
accidentes. 

“En la ciudad vamos a 
continuar con nuestros fil-
tros; tenemos el filtro que le 
llaman Pasajero Seguro y lo 
estamos haciendo en diver-
sas partes del municipio, 
también en la Zona Hotelera, 
donde elementos abordan la 
unidad y hacen una pequeña 
revisión”.

Urgen información 
respecto al rastro
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El regidor 
Jesús Pool Moo solicitó a las 
autoridades municipales un 
informe del estatus del rastro de 
Cancún, ya que no se tiene cer-
teza del inmueble y sobre todo de 
dónde proviene la carne que se 
comercializa en diversos puntos 
de la ciudad.

Durante la Sesión de Cabildo 
de este jueves, el presidente de 
la Comisión de Trabajo y Pre-
visión Social expresó que hay 
una preocupación referente al 
rastro municipal, uno es darle 
seguimiento a la edificación de 
las nuevas instalaciones y otro 
respecto al cuidado de la carne.

“Si bien hay consumo (de 
carne) y que hay carnicerías 
que están vendiendo, no sabe-
mos… ¿de dónde está viniendo la 
carne? En primera, ¿dónde se está 
haciendo la matanza? Y el tema 
de salud que es muy importante”. 

Por ello, solicitó a la presidenta 
municipal Ana Paty Peralta de 
la Peña que se le haga llegar un 
informe a la Comisión de Salud 
sobre estos asuntos, al insistir 

que lo único que se pretende es 
darle una certeza a la población 
acerca de las condiciones de la 
carne.

Indicó que es necesario cono-
cer las condiciones en las que se 
distribuye la carne en la ciudad, al 
manifestar que las moscas o bac-
terias podrían ocasionar incre-
mento en salmonela o tifoidea.  

“Desde que se cerró (el rastro) 
desde el año pasado no nos han 
dado información. Vemos que 
entra carne, que hay carnicerías, 
hay matanza, pero no sabemos 
qué tipo de carne”. 

El regidor apuntó que plati-
cará con el presidente de la Comi-
sión de Salud para ver si pueden 
requerir el apoyo de otras instan-
cias del Ayuntamiento, mientras 
estarán a la espera del informe 
que les harán llegar las depen-
dencias municipales. 

Asimismo, estarán al pen-
diente de la construcción del 
rastro y que éste cuente con 
una certificación TIF, que tiene 
reconocimientos y están encua-
drados en la Norma Oficial Mexi-
cana en materia de salud, con lo 
que evitarán irregularidades.

Reanudan jornadas
En el domo deportivo “El Cedro” de la Supermanzana 260, en 
el Fraccionamiento Prado Norte, se reanudaron las Jornadas de 
Atención Ciudadana “¡Cancún Nos Une!”, encabezadas por la 
alcaldesa Ana Paty Peralta.

Oficializan en BJ la inversión anual 
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Por unanimi-
dad, el Cabildo del Ayuntamiento 
de Benito Juárez ratificó las 
modificaciones del Programa de 
Inversión Anual (PIA) para el ejer-
cicio fiscal 2024, por lo tanto se 
llevarán a cabo 11 proyectos con 
los cuales esperan generar más 
bienestar para los ciudadanos.

Dentro de este programa se 
contempla la construcción de 
banquetas, calles, alumbrado 
público, pozos de absorción, 
red de agua potable entre otras 
mejoras en aquellas colonias 
recién municipalizadas. 

Ana Paty Peralta de la Peña, pre-
sidenta municipal, expresó que son 
obras importantes y es una con-
tinuidad de lo que el año pasado 

se estuvo aprobando, por lo que 
en esta ocasión la inversión será 
superior a los 40 millones de pesos.

“Es un monto histórico. Esta-
mos aprobando dos paquetes de 
obras muy importantes; el pri-
mer paquete tiene que ver con 
urbanización, son dos colonias, y 
del paquete de Presupuesto Par-
ticipativo está la Supermanzana 
en la 212, 213 y Corales. Seguimos 
invirtiendo en colonias reciente-
mente municipalizadas”, precisó. 

De acuerdo con el secretario 
general, Antonio Riveroll Ribbon 
estas obras se efectuarán en colo-
nias recién municipalizadas y 
beneficiarán a miles de familias 
que tienen un rezago social. 

Lo anterior, con recursos del 
Fondo de Aportaciones para la 
Infraestructura Social Municipal 

(Faismun) del Ramo 33, que son 
28 millones 312 mil 426 pesos, y 
del Fondo de Aportaciones para 
el Fortalecimiento de los Munici-
pios (Fortamun) que correspon-
den 12 millones 935 mil 885 pesos.  

REGRESAN JORNADAS DE 
ATENCIÓN CIUDADANA
Este jueves en el Domo de la 
Supermanzana 260 se retomaron 
las jornadas de atención ciuda-
dana “Cancún nos une”, indicó 
la alcaldesa Ana Paty Peralta de 
la Peña. 

Dijo que en este encuentro se 
pueden llevar a cabo más de 100 
trámites y servicios, además de 
que asisten los funcionarios del 
Ayuntamiento, ya que la inten-
ción es solucionar las inquietu-
des de los habitantes.

 zEl Cabildo ratificó modificaciones al Programa de Inversión Anual.

Esperan repunte de pasajeros
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- A partir de 
este fin de semana se prevé que 
inicie el repunte de pasajeros en 
la terminal de ADO Cancún, con 
motivo del arranque de la tempo-
rada vacacional de verano.

Así lo indicó Elpidio Valencia 
Palomares, gerente Comercial 
de Mobility ADO, al exponer 
que después del huracán “Beryl” 
se reactivaron actividades en 
diversos destinos turísticos como 
parques, playas y demás zonas 
del estado. 

Ante ello, ya han notado un 
incremento en la llegada de 
usuarios a esta terminal y están 
alcanzando los 5 mil 200 pasaje-
ros por día, lo que refleja que van 
por buen camino y que será una 
temporada de verano exitosa.

Dijo que, en el periodo vaca-
cional, pero del año pasado, 
movilizaron a cerca de 872 mil 
pasajeros, y en junio de 2024 por 
lluvias y el huracán disminuyó la 
afluencia en un 4 por ciento, sin 
embargo, confían en alcanzar las 
cifras de la temporada pasada o 
superarlas en un 2 o 3 por ciento. 

“Ya estamos listos, prácti-
camente todas las corridas ya 
están configuradas a la venta, 
solamente de arranque ofi-
cialmente esta semana y ya la 

estamos viendo. Ya para este 
fin de semana esperamos ver 
(el repunte), de hecho, nuestros 
sistemas nos están empezando a 
reflejar un repunte de pasajeros 
ya de compra”.

Los destinos más demanda-
dos por los usuarios son Aero-
puerto Internacional de Cancún, 
Playa del Carmen, Tulum, Bacalar, 
los parques, y Chiquilá-Holbox; y 
en destinos largos hacia Puebla, 
Ciudad de México, Xalapa, así 
como zona Chiapas y Tabasco. 

Este jueves, ADO puso en ope-

ración 22 nuevas unidades con 
una inversión cercana a los 150 
millones de pesos, precisó Carlos 
Toledo Ramírez, gerente general 
Región Caribe de Mobility ADO, 
al sostener que estos autobu-
ses son amigables con el medio 
ambiente. 

“Sin duda mejorará la expe-
riencia de nuestros usuarios en 
la región y de manera externa 
en los mercados que atendemos 
como Mobility ADO, también 
cambiará la forma en que nos 
desplazamos en el sureste mexi-
cano. Esta inversión refuerza 
nuestro compromiso con la exce-
lencia en movilidad”.

De igual forma, firmaron un 
convenio de colaboración con la 
Asociación de Hoteles de Holbox, 
con la intención de promover 
de manera activa ese destino 
del Caribe Mexicano y que más 
personas acudan a esta isla. 

“Mostrar a través de nues-
tros emblemáticos autobuses y 
a través de los hoteles, también 
a través de nuestros canales 
de comunicación y difusión en 
terminales la oferta turística y 
de hospedaje que como destino 
ofrece Holbox y Chiquilá”. 

Agregó que están compro-
metidos en mejorar la calidad de 
vida de las personas y acercar a 
los usuarios a su destino.

 zLa temporada alta de verano 
aumentará el número de 
pasajeros en ADO.

F
o

to
: O

m
ar

 R
o

m
er

o

F
o

to
: O

m
ar

 R
o

m
er

o

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l



Viernes 12 de Julio de 2024 ❚ NACIONAL   5

Ligero alivio
Estados por tipo de sequía que se vieron beneficiados por las intensas lluvias registradas  
el mes pasado:

 excepcional  extrema  severa  Moderada

Yucatán

Campeche

Chiapas

Tabasco

Veracruz

Zacatecas

Puebla

Querétaro Hidalgo

Guanajuato

San Luis 
Potosí

Chihuahua

Sinaloa

Sonora Coahuila

Nuevo León

Tamaulipas

Nayarit

Oaxaca

Durango

Aguascalientes

Edomex

1

2

3

4 5 6

1

2
3 4 5

6

Tlaxcala

Morelos
CDMX

1,463
municipios  

hay con algún tipo 
de sequía

359
sin afectación

Quintana 
Roo

Supera 
promedio
Proporción de la 
población con confianza 
alta o moderadamente 
alta en su gobierno 
nacional en países 
integrantes de la OCDE 
en 2023:

61.9%
Suiza

55.6
Luxem-
burgo

 
 

48.5
Canadá

47.6
Noruega

39.3
Promedio 

OCDE

53.6%
México

31.5
Eslovaquia

30.4
Chile

28.7 
Letonia

27.9
Eslovenia

26.7
Reino 
Unido

100%

0

Disminuye 26% grado extremo, reporta SMN

Mitigan sequía 
lluvias de junio
Favorecen al país 
precipitaciones  
por ‘Alberto’ y tres 
ondas tropicales

VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Gracias a 
las lluvias asociadas a los ciclo-
nes tropicales registrados en la 
segunda quincena de junio, la 
sequía en el país se ubicó al cie-
rre de ese mes en su nivel más 
bajo del año.

De acuerdo con el Monitor de 
Sequía de México, 54.7 por ciento 
del territorio nacional registraba 
insuficiencia de lluvia al 30 de 
junio, 19.1 puntos menos que el 
día 15 del mismo mes.

En tanto, la superficie con 
sequía extrema o excepcional, 
los niveles más altos, pasó de 37.5 
a 26.3 por ciento en el periodo.

“Durante la segunda quin-
cena de junio 2024, las mayores 
anomalías positivas de precipi-
tación se registraron sobre la 
vertiente del Golfo de México, 
inducidas por los fenómenos 
meteorológicos que se presen-
taron en el territorio nacional, 
manteniendo un temporal de llu-
vias intensas”, indicó el Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN). 

El desplazamiento de la tor-
menta tropical “Alberto” sobre 
el Golfo de México y la incursión 
de tres ondas tropicales, detalló, 
generaron lluvias de fuertes a 
muy fuertes sobre la mayor parte 
del país, favoreciendo la dismi-

nución de sequía excepcional 
en Sonora, Chihuahua, Sinaloa, 
Durango, Tamaulipas, San Luis 
Potosí, Querétaro, Guanajuato, 
Hidalgo, Veracruz y Puebla.

“No obstante, se mantuvo 
el ambiente de muy caluroso a 
extremadamente caluroso, pro-
pio de la temporada, aumen-
tando las áreas con sequía de 
severa a extrema en Michoacán 
y Guerrero”, apuntó.

Al cierre de junio, las entida-
des con mayor proporción de su 
superficie afectada por algún 
grado de sequía eran Chihuahua, 
Michoacán y Morelos, con 100 
por ciento; Durango, con 99.7; y 
Guanajuato con 96.3.

Baja California, Yucatán, Quin-
tana Roo y Nuevo León no regis-
traban sequía.

Va Cárdenas Batel 
a próximo Gabinete
MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDA DE MÉXICO.- La próxima 
presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, presentó a Lázaro 
Cárdenas Batel como el próximo 
Jefe de la Oficina de la Presiden-
cia durante su gobierno.

Sheinbaum destacó la amplia 
trayectoria de Cárdenas Batel 
en cargos importantes que le 
permiten coordinar la oficina 
y ayudar en el seguimiento de 
temas estratégicos del gobierno, 
así como en las relaciones con 
distintos sectores.

“Conozco a Lázaro desde hace 
muchísimos años, no solamente 
somos compañeros, amigos, sino 
que ha desempeñado cargos, 
pues, importantísimos, que le 
permiten coordinar nuestra ofi-
cina”, afirmó Sheinbaum.

Además, resaltó que Cárde-
nas Batel fue asesor especial de 
la Presidencia de Andrés Manuel 
López Obrador para la Comuni-
dad de Estados Latinoamericanos 
y Caribeños (CELAC), y coordina-
dor de asesores del presidente de 
2018 a 2023.

Por su parte, Cárdenas Batel 
agradeció la confianza de Shein-
baum y expresó que será un 
honor acompañar de cerca a la 
primera Jefa de Estado en la his-
toria de México.

“Ya por esa sola razón será 
un privilegio colaborar con 
nuestra presidenta, una mujer 
comprometida desde muy 
joven con las mejores causas 

de México”, señaló.
El nuevo Jefe de la Oficina de 

la Presidencia recordó que conoce 
a Sheinbaum desde hace 36 o 37 
años, cuando ella era parte del 
movimiento estudiantil que 
defendía la esencia de la Uni-
versidad Nacional.

“Me honra participar en el 
equipo de la doctora Sheinbaum, 
seguro que habrá de estar a la 
altura de la gran responsabilidad 
que le corresponde”, enfatizó.

Cárdenas Batel aseguró que 
el próximo gobierno será con-
gruente con la trayectoria de 
Sheinbaum y con las causas que 
ella ha impulsado y defendido a 
lo largo de su vida en diversos 
ámbitos, como la universidad, la 
investigación científica, el acti-
vismo y la militancia política, así 
como en las labores de gobierno 
en la Ciudad de México.

Al ser cuestionado sobre lo 
que representa para él ocupar 
este cargo, Cárdenas Batel res-
pondió: “Para mí representa un 
honor altísimo porque el nom-
bramiento viene de quien viene, 
porque es un espacio cercano, un 
espacio que implica confianza 
y un espacio desde donde creo 
podemos seguir aportando al 
país”.

Cárdenas Batel descartó con-
flictos al renunciar como coordi-
nador de asesores de AMLO en 
2023 y aseguró que nunca se ha 
cambiado de trinchera.

“Nunca me he cambiado 
de trinchera ni mucho menos”, 
afirmó.
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 zLázaro Cárdenas Batel será Jefe de la Oficina de la Presidencia 
de Sheinbaum.

Confía en 
gobierno 
54% de 
mexicanos
VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El 54 por 
ciento de los mexicanos tenía en 
2023 una confianza alta o modera-
damente alta en el gobierno fede-
ral, de acuerdo con un reporte de la 
Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE).

La cifra se encuentra por encima 
del promedio de la OCDE, ubicado 
en 39 por ciento, de acuerdo con 
una nota sobre México en la 
Encuesta del organismo interna-
cional sobre los Impulsores de la 
Confianza en las Instituciones 
Públicas - Resultados 2024.

Una gran mayoría de los mexi-
canos, 63 por ciento, destaca el 
reporte, confía en que el gobierno 
equilibre los intereses de las gene-
raciones actuales y futuras, en 
comparación con el promedio de 
37 por ciento.

Menos de la mitad, 45 por 
ciento, cree que el sistema polí-
tico permite que personas como 
ellos tengan voz y voto en lo que 
hace el gobierno. Sin embargo, la 
proporción es 15 por ciento supe-
rior al promedio.

“Alrededor de la mitad de los 
mexicanos reportan una con-
fianza alta o moderadamente alta 
en la administración pública fede-
ral (55 por ciento), los tribunales y 
el sistema judicial (53 por ciento) 
y los medios de comunicación (50 
por ciento)”, detalla. 

“Aunque están por encima 
de los promedios de la OCDE, 
el parlamento nacional (43 por 
ciento) y los partidos políticos (33 
por ciento) son las instituciones 
menos confiables en México”.

Los hombres en México, 
agrega, tienen más probabilida-
des de tener una confianza alta 
o moderadamente alta en el 
gobierno federal (57 por ciento) 
que las mujeres (51 por ciento).

En tanto, las brechas de con-
fianza entre personas con menor 
y mayor nivel educativo, entre 
personas mayores y más jóvenes, 
y entre quienes tienen y no preo-
cupaciones financieras están por 
debajo del promedio de la OCDE.

El 64 por ciento de los mexica-
nos con experiencia reciente en el 
sistema educativo están satisfe-
chos con él, en comparación con 
el promedio de 57 por ciento en la 
OCDE, y 67 por ciento está satis-
fecho con los servicios adminis-
trativos que utilizó, un punto por 
encima del promedio.

Sin embargo, añade, solo el 27 por 
ciento de los mexicanos espera que 
los empleados públicos rechacen un 
soborno para acelerar el acceso a los 
servicios, cifra inferior al promedio 
de 36 por ciento de la OCDE.

Fijan aumento a pensión en ley ‘73
VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
Suprema Corte de Justicia 
aclaró que las pensiones a 
jubilados bajo la Ley del Seguro 
Social de 1973 se deben actuali-
zar de acuerdo con la inflación, 
no con los aumentos al salario 
mínimo.

Por unanimidad, la Segunda 
Sala de la Corte resolvió una 
contradicción entre tribunales 
colegiados de circuito, uno de 
los cuales otorgó en noviem-
bre pasado un amparo para 
que la pensión de un jubilado 
se actualice según el salario 
mínimo, si éste aumenta más 
que la inflación.

Este criterio era extraordi-
nariamente peligroso para las 
finanzas públicas. Las pensiones 
bajo el régimen de 1973, que debe 
pagar el gobierno, son uno de los 
gastos públicos más importan-
tes, pues tan sólo para 2024 

está previsto que costarán 663 
mil millones de pesos o 7.3 por 
ciento del gasto federal neto 
total.

Además, en 2020, unos 6 
millones de trabajadores que 
empezaron a cotizar bajo esa ley 
seguían en activo, y mantenían 
el derecho de elegir entre la pen-
sión pagada por el gobierno, o 
una financiada con su Afore.

Entre 2019 y 2024, el salario 
mínimo aumentó 181 por ciento, 
mientras que la inflación ha 
crecido sólo en 30.5 
por ciento.

“El  inc re-
mento de la 
p e n s ió n  d e 
cesantía otor-
gada conforme 
al artículo 168 de 
la ley abrogada, 
y con poste-
riori-

dad a la publicación del décimo 
primer transitorio del decreto 
de 20 de diciembre de 2001, es 
procedente conforme al Índice 
Nacional de Precios al Consumi-
dor (INPC)”, estableció la Corte, 
en jurisprudencia obligatoria 
para todos los tribunales del 
país.

El transitorio de 2001 aclaró, 
precisamente, que todas las 
pensiones bajo la ley de 1973 
debían actualizarse, en ade-
lante, con base en el INPC.

La confusión derivó de la 
redacción del 168 de la vieja 
ley, que menciona que las 

pensiones no pueden ser 
menores al salario mínimo, 
lo que llevó al Segundo Tri-

bunal Colegiado en Mate-
ria de Trabajo en la Ciu-
dad de México a con-

ceder el amparo que 
originó la contradic-

ción con un tribu-
nal de Torreón, 
Coahuila.

Arman ‘coperacha’ por torneo de física
ANA GABRIELA REZC /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-En México 
hay talento, pero no dinero para 
impulsarlo.

El sábado 20 de julio, los 
cinco estudiantes mexicanos 
de bachillerato más brillan-
tes en el área de Física deben 
comenzar su travesía rumbo a 
Isfahán, en Irán, para participar 
en la Olimpiada Internacional 
de Física.

Sin embargo, su participa-
ción en la competencia no está 
garantizada por falta de recursos 
económicos.

“Desde enero he pedido dona-
tivos y pues nadie se presta. 
Nadie nos ha apoyado ni nada”, 
indicó Rodrigo Pelayo, coordi-
nador nacional de la Olimpiada 
Mexicana de Física.

Para acudir a la competencia 
que se realizará del 21 al 29 de 

julio necesitan 450 mil pesos.
“Antes nos apoyaba el Cona-

cyt, entregaba el dinero a las 
sociedades científicas, y ya la 
Sociedad Mexicana de Física nos 
daba lo que nos correspondía. 
Desde 2019 eso cambió y dejaron 
de dar presupuesto a las diferen-
tes sociedades científicas”, dijo 
Pelayo.

Isaac Said Martínez Cerón y 
Javier Gil García de la Prepa 6 de 
la UNAM; Jonathan Adrián Leco 
Ramos, del Colegio de Bachille-
res de Cherán, en Michoacán; 
Luis Ángel Picos Velarde, del 
CBTis 224 en Culiacán, Sinaloa; 
y Diego Medina Peláez, de la Pre-
paTec, aún no saben si podrán 
viajar.

En el Senado de la República 
se realizó un evento para con-
memorar el 35 aniversario de la 
Olimpiada Mexicana de Física, 
pero ningún legislador estuvo 
presente, lamentó Pelayo.

 zPensiones bajo la Ley 
de 1973 se actualizarán 
conforme a la inflación.

Pirámide en el Zócalo
Una réplica de la pirámide de Kukulkán se 
instala en el Zócalo. Trabajadores estaban 
por terminar el montaje para que este 
viernes inicien las proyecciones alusivas a 
Felipe Carrillo Puerto y el Pueblo Maya.
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La ‘albiceleste’ busca el bicampeonato de la Copa América

Argentina vs Colombia 
será una Final inédita
Los colombianos 
quieren la  
 revancha por la 
derrota del 2024

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Copa Amé-
rica tendrá una Final inédita en 
la edición 2024. Argentina defen-
derá su título ante Colombia el 
próximo domingo 14 de julio, en 
Miami. Los ‘cafeteros’ ampliaron 
su racha invicta a 28 partidos y 
su último descalabro fue con-

tra la ‘albiceleste’, mientras que 
los campeones comenzaron su 
camino al título en 2021, después 
de vencer a los colombianos.

Los argentinos llegan a esta 
instancia sin perder un partido, 
luego de vencer a Canadá en las 
Semifinales con un 2-0. El equipo 
tratará de lograr su cuarto bicam-
peonato del torneo. Esta será la 
tercera Final para el director 
técnico Lionel Scaloni, quien ha 
ganado las dos anteriores (Copa 
América 2021 y el Mundial Qatar 
2022).

Del lado colombiano tam-
bién habrá un técnico argen-
tino, Néstor Lorenzo. La última 

vez que hubo dos estrategas de 
esta nacionalidad en el juego por 
el título fue en 2016, cuando Juan 
Antonio Pizzi estuvo al frente de 
Chile, que venció a Argentina 
en penales que dirigió Gerardo 
Martino.

Para Colombia será apenas 
la tercera Final del torneo en su 
historia. En 1975 fueron subcam-
peones cuando perdieron ante 
Perú. Y su único campeonato lo 
lograron como anfitriones en 
2001, contra la Selección Mexi-
cana, a la que vencieron por la 
mínima.

En la edición 2021, argentinos 
y colombianos se encontraron en 

Semifinales, donde empataron 
1-1 en tiempo regular, con goles 
de Lautaro Martínez y Luis Díaz, 
respectivamente. En la tanda de 
penales, la ‘albiceleste’ se impuso 
3-2.

La victoria más reciente de los 
‘cafeteros’ sobre la ‘albiceleste’ 
en la Copa America ocurrió en la 
Fase de Grupos de 2019, con un 
2-0, gracias a las anotaciones de 
Roger Martínez y Duván Zapata.

Colombia llega con 28 par-
tidos sin perder, su última 
derrota en partidos oficiales fue 
en las Eliminatorias para Qatar 
2022, cuando cayeron 0-1 ante 
Argentina.

 zColombia quiere ser la cuarta selección que vence a Argentina en una Final de Copa América.

Presume Man City 
sus jugadores en 
la Final de la Euro
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La Final de 
la Eurocopa entre Inglaterra y 
España cuenta con jugadores 
que pertenecen a 25 clubes 
diferentes. Aunque la Real 
Sociedad es el equipo con más 
representantes en total (5), son 
los futbolistas del Manchester 
City los que acumulan más 
minutos disputados a lo largo 
del torneo (de los equipos fina-
listas), tanto para los ingleses 
como los españoles. Seguido 
del Real Madrid, que viene de 
ganar la Champions League.

De los 10 jugadores que más 
minutos han tenido en la Euro 
con la ‘roja’, seis juegan en la 
Liga, dos en el Athletic de Bilbao 
(Unái Simón y Nico Williams), 
Barcelona, Real Madrid, Atlé-
tico y Real Sociedad también 
tienen un futbolista, la Premier 
League cuenta con dos pre-
sentantes: Rodri (Manchester 
City) y Marc Cucurella (Chel-
sea), Fabián Ruiz milita con el 
Paris Saint-Germain y Americ 
Laporte le pertenece al Al-Nassr 
de Arabia Saudita.

Mientras que el Top 10 de 

minutos en Inglaterra se dis-
tribuye entre ocho futbolistas 
de la Premier League, tres del 
Manchester City: Kyle Walker, 
John Stones y Phil Foden, dos 
del Arsenal: Declan Rice y 
Bukayo Saka, mientras que 
Everton (Jordan Pickford), 
Newcastle (Kieran Trippier) y 
Cyrstal Palace (Marc Ghuéhi), 
cuenta con un representante. 
Además hay ‘embajadores’ de 
la Bundesliga (Harry Kane del 
Bayern Munich) y otro de La 
Liga (Jude Bellingham del Real 
Madrid).

Cabe mencionar que hay al 
menos cuatro futbolistas que 
podrían pelear por el campeo-
nato de goleo en esta Final 
de la Eurocopa: Dani Olmo y 
Harry Kane ambos empatados 
con tres anotaciones, después 
Fabián Ruiz y Jude Bellingham, 
quienes tienen dos goles cada 
uno.

Tanto Olmo (Leipzig) como 
Kane (Bayern Munich) juegan 
en Alemania, sede de la actual 
Eurocopa. La última vez que 
un futbolista de la Bundesliga 
ganó el título de goleo en el 
torneo, fue en 1980.

 zManchester City tiene a cuatro jugadores en el Top 20 de 
minutos disputados en el torneo.

 zLa tenista italiana llegó a su segunda Final de Grand Slam consecutiva.

Va Paolini contra Krejcikova 
por la hazaña en Wimbledon
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La tenista 
italiana Jasmine Paolini jugará 
la Final de Wimbledon ante la 
checa Barbora Krejcikova. La 
jugadora de 28 años llega luego 
de ser subcampeona en Roland 
Garros y espera conseguir su 
primer título de Grand Slam, 
mientras que la número 32 del 
ranking, aspira a su segundo tro-

feo de un torneo ‘major’.
Paolini tuvo un camino 

peculiar para llegar a la Final, 
donde eliminó a sólo dos 
jugadoras del Top 20: las esta-
dounidenses Emma Navarro 
y Madison Keys. En Semis, la 
italiana se impuso a la sorpre-
siva Donna Vekic en tres sets, 
por 2-6, 6-4 y 7-6.

“Dos finales de Grand Slams 
es una locura. Siento que quizá 
el sábado estaré muy nerviosa. 

Soy la misma persona, estoy 
haciendo las mismas cosas. Me 
sorprende un poco cómo estoy 
llevando esto”, declaró la italiana, 
quien aspira a unirse a Flavia 
Pennetta y Francesca Schiavone 
como una de las jugadoras que 
han sido campeonas en uno de 
los cuatro torneos más impor-
tantes del circuito.

Su rival será Barbora Krejci-
kova, quien sólo cuenta con un 
título en singles en su carrera: 

Roland Garros de 2021. La checa 
batalló con jugadoras más 
experimentadas en Wimble-
don, como Danielle Collins (11), 
Jelena Ostapenko. (14) y Elena 
Rybakina, la número cuatro 
del mundo, a quien eliminó en 
Semis.

Sólo existe un antecedente 
entre Krejcikova y Paolini, en 
las rondas de clasificación del 
Australian Open 2018, cuando 
la checa ganó en dos sets.

Cierra Q. Roo con 
podio en remo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La delega-
ción quintanarroense sumó una 
medalla más en la recta final de 
los Juegos Nacionales CONADE 
2024. A un día de concluir las acti-
vidades, la atleta Soledad Silvan 
subió al podio en dos ocasiones 
en la disciplina de remo, durante 
las pruebas individuales que se 
celebraron en la Pista Olímpica 
de Remo y Canotaje ‘Virgilio 
Uribe’ de la Ciudad de México.

Silvan Montejo consiguió una 
medalla de oro en la categoría 1X 
Femenil de los 17-18 años en los 
500 metros. La quintanarroense 
tomó la ventaja y terminó con un 
tiempo de 2 minutos, 1 segundo 
67 centésimas, el segundo puesto 
fue para la Ciuadad de México y 

el tercer lugar para Nuevo León.
La presea plateada cayó en la 

prueba de 1X Femenil 17-18 años 
de los 2 mil metros, Soledad se 
mantuvo cerca de la represen-
tante nuevoleonesa, pero en los 
últimos 200 metros perdió velo-
cidad y se quedó con la plata por 
una diferencia de cuatro puntos, 
la medalla de bronce fue para 
Guanajuato.

Quintana Roo alcanzó en total 
las 267 medallas, de las cuales 79 
fueron de oro, 77 de plata y 111 de 
bronce, con lo que cayó al sexto 
lugar del medallero general de 
los Juegos Nacionales CONADE. 
A un día para que concluyan las 
actividades, la entidad superó 
el número de preseas consegui-
das en 2023, donde lograron 254 
metales en total, 65 de oro, 88 de 
plata y 101 de bronce.

 zLa entidad consiguió una medalla de oro y otra de plata en las 
pruebas individuales.

Dejó su huella
Luego del paso del huracán Beryl, el 
estadio de los Texans perdió varios 
paneles del techo retráctil. Las autoridades 
evaluarán la extensión de los daños y si 
afectará el calendario de la NFL.
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EDICIÓN 
 LIMITADA: 

250 
UNIDADES

POTENCIA:

745 
HP

POTENCIA:

1,800 
HP

Las marcas Aston Martin y Bugatti, 
han dado un paso más hacia la excelencia 

con la develación de los deportivos 
Valiant y Tourbillon, dos grandes creaciones 

de ingeniería que se podrían definir como 
inimaginables.

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

El festival de la velocidad de 
Goodwood, en Inglaterra, se-
rá el escenario donde rodará 
el nuevo Aston Martin Valiant, 
un deportivo desarrollado en-
tre el bicampeón de la Fórmu-
la 1 Fernando Alonso y el de-
partamento de personaliza-
ción “Q” de la firma británica.  

Este deportivo está ins-
pirado en el modelo Valour y 
en los autos de competición 
de Aston Martin. Al exterior, 
destacan sus siluetas estilo 
retro, la tonalidad en dorado 
sobre la carrocería en fibra 
de carbono y elementos ae-
rodinámicos como el spoiler 
delantero, el alerón trasero y 
el difusor por debajo de las 
cuatro salidas de escape.

Valiant se impulsa a través 
de un motor V12 de 5.2 L Twin 
turbo que genera 745 caba-
llos y 555 libras pie de torque, 
acoplado a una transmisión 
manual de 6 velocidades.

z Monta rines de 21 pulgadas y frenos de disco 
carbocerámicos de 410 y 360 mm.  

z Los asientos están fabricados en fibra de carbono 
y el volante elimina cualquier tipo de botones.  

z Cuenta con materiales ligeros como 
el subchasis trasero impreso en 3D.  

MAESTRASOBRAS
ASTON MARTIN

BUGATTI

VALIANT

TOURBILLON 
La electrificación ha aterriza-
do en la casa francesa, y el Bu-
gatti Chiron, ya tiene a su su-
cesor, el cual es conocido co-
mo Tourbillon, cuyo nombre 
está inspirado en la mecánica 
de los relojes más exclusivos 
y precisos del mundo.  

Bugatti Tourbillon es un 
deportivo fabricado desde 
cero que no comparte piezas 
con otros modelos de la mar-
ca. Sobre su carrocería de fi-
bra de carbono se perciben 
trazos estilizados y resalta su 
simbólica parrilla redondeada, 
la apertura de las puertas tipo 
mariposa, así como su alerón 
móvil trasero y el amplio di-
fusor.    

Este hypercar utiliza un 
motor V16 de 8.3 litros que en 
sincronía con el sistema eléc-
trico entrega hasta 1,800 hp 
y una velocidad máxima de 
445 km/h. Cuenta con trans-
misión de doble embrague de 
8 cambios.

Precio $74.6 mdp

Precio $45.1 mdp

z Acelera de 0 a 100 
km/h en dos segundos.  

z El sistema eléctrico se 
compone de una batería 
de 24.8 kWh.  

z El interior está inspirado 
en el mundo de la relojería. 

El deportivo Ioniq 5 
es el primer vehículo 
eléctrico de Hyundai 
en nuestro país. 

HOTHATCH 
ELÉCTRICO
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DAVID LOJI

BMW le da un nuevo giro a su se-
dán deportivo M5 que, sin renun-
ciar a su tradición de alto desem-
peño, lo vuelve más responsable.

El factor clave en esta trans-
formación se sintetiza en una 
palabra: electrificación. Para ser 
específicos, en su séptima y más 
nueva generación, el BMW M5 
ahora es PHEV, es decir, Híbrido 
Conectable.

El tren motriz M Hybrid le 
permite recorrer hasta 69 kilóme-
tros solamente con electricidad 
gracias a su batería de 18.6 kWh. 
En modo 100% eléctrico la velo-
cidad máxima es de 140 km/h.

Los puristas del manejo de-
portivo no deben preocuparse, 
pues el nuevo BMW M5 acelera 
de 0 a 100 km/h en solo 3.5 se-
gundos. 

¿Velocidad máxima? Pues es 

de 250 km/h, aunque si el com-
prador opta por el paquete op-
cional M Driver´s, aumenta a 305 
km/h. Estas cifras espectaculares 
de desempeño son cortesía de 
los 727 caballos y las 737 libras-
pie de torque del tren motriz M 
Hybrid.

El motor V8 Twin Turbo de 
4.4 litros aporta 585 de los 727 
caballos y en cuanto a torque 
contribuye con 553 libras-pie.

La transmisión es automáti-
ca de 8 velocidades con control 
manual Steptronic y la tracción 
es integral M xDrive, cuyo fun-
cionamiento en modalidad 4WD 
Sport tiene mayor énfasis en el 
eje trasero. Para mejor distribu-
ción del poder al piso, tiene dife-
rencial trasero activo.

Hay que mencionar que el 
peso del auto aumenta de 1,930 
a 2,435 kg. Para contrarrestar 
este punto, la suspensión tiene 

componentes ligeros; su calibra-
ción es especial y tiene amorti-
guadores continuamente varia-
bles, al igual que elementos que 
contribuyen a aumentar la rigidez 
estructural para un mejor mane-
jo. La dirección trasera permite a 
las ruedas un ángulo de giro de 
1.5 grados.

Las llantas son 285/40ZR20 
adelante y 295/35ZR21 en la par-
te trasera del auto. Los frenos 
delanteros tienen calipers de 6 
pistones y los traseros tienen ca-
lipers con un pistón, los discos 
son perforados en las 4 ruedas. 
De manera opcional se ofrecen 
frenos cerámicos de carbón, que 
reducen el peso del auto.

El debut mundial del nuevo 
BMW M5 será este mes en el Fes-
tival de velocidad de Goodwood, 
en Inglaterra, y el lanzamiento al 
mercado será en noviembre para 
Estados Unidos y Europa.

z Cuenta con un sistema de carga con corriente alterna de hasta 7.4 kw. 

z Tiene una longitud de 5 metros y una capacidad de cajuela 
de 466 litros. 

z Con el paquete 
M Driver’s supera 

los 300 km/h. 

GENERACIÓN 
DEPORTIVA

MIREILLE YARETH GARCÍA

Jaguar y Land Rover se transforma en JLR, una House of Brands carac-
terizada por el lujo en sus vehículos y por las experiencias ofrecidas a 
clientes acostumbrados solo a lo mejor, como el evento DriveFest.

REIMAGINANDO EL LUJO

AL VOLANTE
Durante la prueba Smart Co-
nes la aceleración, precisión en 
el frenado y rapidez de la Ran-
ge Rover Evoque y Range Ro-
ver Velar se pusieron a prueba. 
En el desafío 4x4 la Defender y 
Range Rover Sport destacaron 
por su tecnología. 

Con Defender era posi-
ble seleccionar el tipo de su-
perficie sobre la que se iba a 

manejar por medio de Terrain 
Response, sistema diseñado 
por Land Rover para sacarle el 
mayor partido al vehículo. 

  Además, añade una cá-
mara 360 grados que brinda la 
confianza y control del vehícu-
lo en todo camino. A través de 
la pantalla central se despliega 
información de la suspensión, 
la caja de reducción, el control 

de descenso, los ángulos de 
subida y bajada y el movimien-
to de las llantas.

DriveFest fue la oportu-
nidad perfecta para poner a 
prueba la tecnología y rendi-
miento de las marcas cobija-
das bajo el paraguas de JLR, 
el verdadero lujo moderno 
que se encuentra en camino a 
la electrificación.

LO CLÁSICO
En dicho evento estuvo exhibido el icónico Jaguar XK120 en versión 
carrera, el cual fue ganador del Concurso Internacional de elegancia 
en México.

También se encontraba un Jaguar tipo E 1974, una edición america-
na con motor de 12 cilindros y 272 caballos de fuerza.

En el evento lucieron propues-
tas como el Jaguar F-Type ver-
sión R, equipado con ilumina-
ción LED por pixeles, rines de 
20 pulgadas y privacy glass.

Otro modelo a destacar es 
el Jaguar F-Pace 4R-Dynamic 
S, una SUV de lujo que cuen-

ta con 335 caballos de fuer-
za que permite alcanzar una 
velocidad de 217 km/h y una 
aceleración de 0 a 100 en 7.3 
segundos. 

En cuanto a la marca terre-
nal se mostró el Range Rover 
Sport SV Edition One, el mode-

lo más rápido de esta serie que 
cuenta con un motor biturbo 
V8 de 4.4 litros y 626 hp. 

También lució emblemáti-
co Defender 90 en color blanco 
brillante con techo de contras-
te negro, neumáticos todote-
rreno y rines de 22 pulgadas.

FUTURO SUSTENTABLE


